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本报特派记者 李志刚
7月13日发自俄罗斯

视频对话众弟子

“当时和我合作的那些朋
友们，他们都还好吗？”刚一落
座，鲍里斯就提出了问题，他问
到了当时鲁能俱乐部的管理层
和工作人员，聊得更多的自然
是他当年的弟子们。在得知宿
茂臻、李霄鹏、郝伟等人都走上
了教练岗位时，他显得非常兴
奋，他说自己非常高兴地看到，
这么多人都还在从事与足球有

关的工作。
见到鲍里斯这么恋旧，记

者用手机打开了“视频聊天”模
式，请鲍里斯与当年的弟子们

“见个面”。第一个“露面”的是
耿钰杰，“你好”，鲍里斯准确地
用中文发音，问候耿钰杰。耿钰
杰告诉老鲍，自己现在从事青
少年足球培训工作，这跟当年
鲍里斯的教导是分不开的。鲍
里斯在祝贺耿钰杰的同时，强

调“生活中的点滴都应该感谢
自己的父母”，“耿，是你的父母
给了你这一切。没有我的话，还
有其他的教练教给你足球方面
的知识，但是父母是没有任何
人可以替代的。”

矫喆说“老头还记得我
吗”，结果他在视频上一露面，
鲍里斯就笑了，“原来你也变得
这么成熟了。我很清楚地记得
你，当年你是那么年轻，而且在
队里总是很羞涩。”我告诉鲍里
斯，矫喆今年37岁了，如今还在
中甲(二级联赛)踢球，经常踢
满全场，鲍里斯通过翻译告诉
矫喆，能做到这一点非常棒，

“矫喆，希望你能延续自己的职
业生涯，展现你的足球天赋，给
热爱足球的人做出一个榜样。”
在得知矫喆现在儿女双全并看
到了矫喆孩子的照片后，鲍里
斯更高兴了，他说“如果有条件
的话，你可以和妻子商量一下，
再要一到两个孩子”，矫喆乐
了，说：“教练，那可不行，我们
养不起那么多孩子啊。”

“高，你好像有原来两个那

么胖了。”看到高尧，鲍里斯吃
了一惊，他跟高尧开起了玩
笑，高尧会“来事”，他说“教
练，你可没变样”，鲍里斯一
听，果然更开心了。我告诉
鲍里斯，高尧如今在中超另
一支球队河北华夏幸福担
任领队，对于这支队伍，鲍
里斯非常陌生，但得知阿
根廷的马斯切拉诺、拉维奇都
在华夏幸福时，他的嘴巴一下
子张得很大。

由于种种原因，宿茂臻、邵
延杰、宋黎辉、郝伟、范学伟等
人没有能和鲍里斯视频通话，
但都相互转达了问候。间歇的
时候，鲍里斯几度出神，眼眶都
湿润了，显然，他是在回忆当年
的时光，回忆自己在鲁能、在中
国的朋友们。

俄罗斯世界杯是最棒的

“你觉得这届世界杯怎么
样？”面对鲍里斯的这个问题，
我说“很好，非常好”。但鲍里斯
并不是特别满意，他说按照他
的看法，“俄罗斯世界杯是近些
年里最棒的一届”。

鲍里斯说自己并不因为是
俄罗斯人才这么说的，“我亲身
经历过很多届世界杯了，从
组织到场馆再到氛围，真的
没有比这一次更棒的了。”开
幕之前几个月，鲍里斯还在
担心场馆建设和城市交通的
问题，“那个时候很担心，总
怕时间来不及了，可是随后
俄罗斯向世人展现了自己的
能力和气魄。不仅是足球方
面的细节，就是生活中的其

他方面，俄罗斯都照顾到了。
这些天来，有很多来自世界
各 地 的 朋 友 到 莫 斯 科 来 看
我，他们都说这届世界杯很
好，俄罗斯很漂亮，俄罗斯人
很友好，我真的很高兴听到这
些。”

足球还是要多交流

本届世界杯，欧洲球队包
揽了四强，鲍里斯说自己对此
并不是特别意外，“看一看吧，
我的朋友，最好的球员、最棒的
教练、最出色的组织、最吸引人
的联赛，都是在欧洲，包括南
美、欧洲那些顶级的球员、教
练，也大都是在欧洲工作，这很
能说明问题，至少在这一阶段、
这一时期，欧洲足球在整体上
确实是领先的。”

有没有其他大洲的球队，
在短时间内可以冲击“欧洲、
南美”的“两极地位”，鲍里斯
说这可能还要等一段时间，不
过他点名表扬了亚洲的日本
队和非洲的摩洛哥队，“看一
看吧，他们踢的是非常现代的

足球，不仅是技艺，更重要的
是头脑和思维。不要简单地看
这两支球队的具体成绩，要通
过场上的表现读懂他们的内
涵，这才是最重要的。”

我告诉鲍里斯，日本和摩
洛哥都有很多球员在青年阶
段便在欧洲训练、踢球，从而
获得了进步和提高，鲍里斯说
自己很清楚这些事情。他也清
楚地知道，如今中超乃至中甲
都在“烧钱”，以至于现在中
国球员都不愿意出国，“这个
问题我想表达两个方面的意
思，其一，中国足球遇到的问
题俄罗斯也一样，这一支俄罗
斯国家队球员基本上也都是
在国内踢球，但是良好的组织
工作让他们表现得也很出色；
另一方面，从长远来说，中
国、俄罗斯的足球运动员、教
练员、俱乐部管理人员、足协
工作人员，都应该走出去，多
与其他人交流，现在这个时
代，很难想象一个人在自己封
闭的环境里能有多大的进步
和提高，足球是这样，生活同
样如此。”

本报特派记者专访前鲁能主帅鲍里斯———

当当年年的的那那些些朋朋友友，，你你们们还还好好吗吗
俄罗斯，莫斯科，新阿尔巴特大街的一处酒吧餐厅门口，前鲁能主帅、俄罗斯功勋教

练鲍里斯，站在那里等着我。我没有迟到，但据翻译介绍，已经78岁的鲍里斯执意早到10
分钟，他说“我知道要见的那位记者，2001年我刚到海埂的时候，就是他第一个采访了
我”。鲍里斯现在是莫斯科鱼雷俱乐部的副总裁，他笑着说自己身体很好，自然就不会离
开足球，“有时间的话，我还想去中国看看，我一直很喜欢那里，一直在想念那里的朋友
们。”

本报特派记者与鲍里斯在俄罗斯再相会。

祝顺利

成功！

向发展中

的山东鲁能足

球俱乐部致以

最良好的祝愿！

向所有仍然记

得我的人致以

敬意！

▲向山东鲁能足球俱乐部致

敬并致以最良好祝愿，祝顺利昌盛！
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